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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Em SLO, Rennã Fedrigo é o quarto presidente a assumir 
Casa de Leis na atual legislatura 

Com um combinado que a vaga será deixada para vice-presidente eleita, atual legislatura deve ficar na história como a 
que teve maior alternância de presidência. Serão cinco. O regimento interno prevê mandatos de dois anos.  PÁG. 2

CIDADE
Caso de destinação 
indevida de dejetos 
em bueiros será 
repassado ao IAT  PÁG. 3

REGIONAL
Contenção de Cheias 
de Francisco Beltrão 
será entregue em 
2023  PÁG. 4

ECONOMIA
Inflação da 
construção sobe 
0,27% em dezembro 
e 9,40% no ano  PÁG. B 4

SEGURANÇA
NOC de Pato Branco 
fecha 2022 
com avaliação 
positiva  PÁG. 7

ESPORTE
Pato Futsal abre 
inscrições para 
peneira das categorias 
de base  PÁG. 8

 Rodinei Santos

Três mulheres de Pato Branco encaram o desafio de participar da maior corrida de rua da América Latina. Em sua 97ª 
edição, a Corrida Internacional de São Silvestre terá 32 mil competidores de diversos países. Jocelaine Formaio, Jéssica 
Soares da Silva e Juceli Veronezi participarão pela primeira vez da prova.  Pág. 8

Corredoras pato-branquenses vão 
participar da São Silvestre
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Com oito, dos nove votos, o ve-
reador Rennã Higor Fedrigo (MDB) 
foi eleito presidente da Câmara de 
Vereadores de São Lourenço do 
Oeste. A eleição foi realizada no 
dia 19 de dezembro, numa sessão 
especial. A posse ocorre no dia 1° 
de janeiro de 2023, conforme pre-
vê o regimento interno. Apesar de 
o mandato da mesa diretora ser de 
dois anos, Fedrigo será o quarto 
presidente a assumir o comando do 
Legislativo lourenciano. Ele ainda 
deve dividir a gestão com a colega 
de partido, Marlice Villani Perazoli. 
Há um acordo para que ela assuma 
a cadeira no último ano. 

Compõem também a mesa di-
retora a vereadora Marlice Villa-
ni Perazoli (MDB) – vice-presidente 
– e os vereadores Mauro Michelon 
(MDB) – primeiro secretário – e Jo-
tha Antunes (PP) – segundo secre-
tário. Ambos receberam oito votos. 

Provocado a avaliar o pleito, 
Fedrigo afirma que o resultado re-
presenta o anseio da sociedade. Ele 
justifica isso observando que na 
eleição de 2020 houve uma reno-
vação significativa na Casa de Leis. 
“A Câmara de Vereadores é, entre 
os poderes, o que mais tem repre-
sentação na sociedade. Temos nove 
vereadores que foram eleitos defen-
dendo suas bandeiras e propostas 
e representando as regiões do mu-
nicípio”, disse adiantando que quer 
empregar um mandato jovem, com 
o fortalecimento da representação e 
prioridade na entrega de resultados. 

Fedrigo explicou que a eleição de 
presidente do Legislativo Lourencia-

no é resultado de uma construção de 
longo prazo. Segundo ele, por ter sido 
o vereador mais votado em 2020, al-
gumas pessoas até o questionaram 
por não ter colocado a nome a dispo-
sição no primeiro biênio. “Eu enten-
di que era uma nova missão e eu pre-
cisava experienciar o trabalho como 
vereador para depois contribuir em 
outros setores do Legislativo”, dis-
se citando o fato de ter presidido al-
gumas das principais comissões da 
Casa de Leis. Entre elas, destacou a 
de legislação, justiça e redação. O 
vereador avalia que tudo isso o cre-
denciou para o cargo de presidente.

Trabalho
Embora vá chefiar o Legislati-

vo, Fedrigo reafirma que é um ve-
reador eleito pela base do atual go-
verno. “Durante a campanha ajudei 
a defender o plano de governo e a 

gente tem o compromisso de fazer 
com que isso seja cumprido”. Se-
gundo ele, na função de presiden-
te, o objetivo é ajudar a trabalhar e 
despachar as pautas do governo e 
fazer com que os trâmites dos pro-
jetos sejam céleres. A ideia é que 
nada fique trancado por disputas 
políticas. Além disso, ele quer que 
a Câmara seja mais representativa 
dentro do município. 

O novo presidente entende que o 
trabalho do Legislativo está crescen-
do. Nessa esteira, ele vê a necessida-
de de algumas implementações de or-
dem legislativa e de estrutura física. 
Ele conta que tudo será exposto aos 
demais membros da mesa diretora, 
vereadores e equipe técnica da Casa 
de Leis através de um plano de ação. 

Combinado 
Sobre a alternância da presi-

dência com a colega de partido em 
2024, Fedrigo explica que é um en-
tendimento construído em conjun-
to. Ele lembra que a colega de ban-
cada é uma vereadora de terceiro 
mandato e, por isso, tem bastan-
te experiência. “Até hoje a Câmara 
de Vereadores nunca teve uma mu-
lher como presidente”, disse afir-
mando que há esse combinado e 
compromisso. 

Formação das comissões 
permanentes 

Além da eleição dos membros 
da mesa diretora, a sessão especial 
serviu para a formação das comis-
sões permanentes. A divisão segue 
a proporcionalidade de cadeiras 
que cada partido possui no Legisla-
tivo. Comissão de legislação, justiça 
e redação – Mauro Cesar Michelon, 
presidente; Jotha Antunes, vice-
-presidente; e Silvian Hentz (PT), 
membro. Comissão de finanças, or-
çamento e contas - Silvian Hentz, 
presidente; Marlice Perazoli, vice-
-presidente; e Mauro Cesar Miche-
lon, membro. Comissão de obras, 
serviços públicos e urbano - Lede-
ni Pieta (PL), presidente; Edson Fer-
rari (MDB), vice-presidente; e Adílio 
Carubin (PSDB) membro. Comissão 
de educação, cultura, saúde e as-
sistência social - Marlice Perazoli, 
presidente; Ledeni Pieta, vice-pre-
sidente; e José Deon (PP), membro. 
Comissão de agricultura e meio am-
biente - Edson Ferrari, presidente; 
José Deon, vice-presidente; e Adí-
lio Carubin, membro. Comissão de 
ética e decoro parlamentar - Mau-
ro Cesar Michelon, presidente; Jo-
tha Antunes, vice-presidente; e Ed-
son Ferrari, membro.

Leis 
sancionadas 
abrem 
créditos para 
emissão de 
passaportes, 
educação, 
saneamento
Agência Senado

Edição extra do Diário 
Oficial da União (DOU) de 
sexta-feira (23) apresenta 
uma série de 15 leis que 
abrem crédito suplemen-
tares ou especiais a diver-
sas instituições. O crédi-
to suplementar serve para 
reforçar dotações já exis-
tentes, enquanto o crédi-
to especial é destinado a 
despesas para as quais não 
haja dotação orçamentá-
ria específica. As leis pu-
blicadas foram sanciona-
das pelo Executivo a partir 
de projetos aprovados pe-
las duas Casas do Congres-
so Nacional.

A Lei 14.490, de 2022, 
por exemplo, abre crédi-
to suplementar no valor de 
R$ 596,2 milhões em fa-
vor de diversos órgãos do 
Poder Executivo e de ope-
rações oficiais de crédito. 
Parte dos recursos, em tor-
no de R$ 31 milhões, são 
assegurados à manuten-
ção do sistema de emis-
são de passaporte, contro-
le do tráfego internacional 
e de registros de estrangei-
ros. O crédito também está 
destinado ao apoio ao de-
senvolvimento da educa-
ção básica e à manutenção 
da educação infantil, ao 
funcionamento e gestão de 
instituições hospitalares 
federais, com incremento 
temporário ao custeio dos 
serviços de atenção pri-
mária à saúde, na ade-
quação de infraestrutura 
aeroportuária e na im-
plantação, ampliação ou 
melhoria de ações e servi-
ços sustentáveis de sane-
amento básico em peque-
nas comunidades rurais, 
em localidades de peque-
no porte, ou em comuni-
dades tradicionais rema-
nescentes de quilombos.

Já a Lei 14.504, de 
2022 garante crédito su-
plementar de 28,6 milhões 
às Justiças Federal e do 
Trabalho, à Defensoria Pú-
blica da União e ao Conse-
lho Nacional do Ministério 
Público. 

Por sua vez, a Lei 
14.498, de 2022 abre cré-
dito suplementar de R$ 
113,3 milhões em favor da 
Transportadora Brasileira 
Gasoduto Bolívia-Brasil, da 
Companhia Docas do Pará, 
da Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuá-
ria e da Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos.

AEN
Com 34 leis aprovadas, mais 

de 108 projetos de lei em tramita-
ção, 263 atendimentos, 109 procu-
radorias municipais instaladas e ou-
tras 50 em processo de instalação, 
a Procuradoria Especial da Mulher 
da Assembleia Legislativa do Para-
ná encerra 2022 e o primeiro qua-
driênio com um balanço positivo. 
“Para se ter uma ideia, o número de 
procuradorias municipais que con-
seguimos instalar no Estado tem os 
maiores percentuais do país, o que 
nos deixa felizes e com uma sensa-
ção de missão cumprida de que a 
atuação e o trabalho deram resulta-
do, demonstrando que a instalação 
da Procuradoria na Casa foi uma 
decisão acertada da atual gestão, a 
quem agradeço pela oportunidade 
de poder contribuir”, afirma a pro-
curadora, deputada Cristina Silves-
tri (PSDB).

Mais do que números, a depu-

tada diz que as mulheres passaram 
a se sentir seguras por ter onde re-
correr, a quem buscar numa situ-
ação de violência doméstica, por 
exemplo, especialmente nos peque-
nos municípios. Uma vitória, segun-
do Cristina Silvestri, também das 
vereadoras. “Na maior parte dos ca-
sos, elas eram minoria, com pouco 
apoio, e, claro, sofriam, em muitas 
situações, violência política, mas fo-
ram firmes e hoje podem comemo-
rar, afinal, o combate a esse tipo de 
violência também faz parte do tra-
balho da Procuradoria “, destaca.

Em quatro anos, sendo a me-
tade com restrições impostas pela 
pandemia de covid-19, a Procura-
doria Especial da Mulher não aten-
deu apenas mulheres, mas as famí-
lias como um todo. Entre os pedidos 
atendidos, o destaque ficou por 
conta da manutenção do Boletim de 
Ocorrência (BO) online durante e 
após a pandemia; a possibilidade de 

denunciar o crime de stalking (per-
seguição) na delegacia eletrônica; 
a isenção de ICMS sobre a compra 
de absorventes higiênicos por en-
tes públicos; e a alteração na legis-
lação do Código Eleitoral para que 
a prisão de agressores nos perío-
dos eleitorais seja permitida, proje-
to que tramita em Brasília após su-
gestão da Procuradoria da Mulher 
em razão de um caso que ocorreu 
no Paraná neste ano.

Leis aprovadas
Entre as principais, estão, por 

exemplo, a que instituiu o si-
nal vermelho, com um X na mão 
que identificasse uma situação 
de agressão; o combate à pobre-
za menstrual; o Selo Estadual Em-
presa pela Mulher; a presença de 
doulas nas maternidades até a alta 
hospitalar; e o direito a um acom-
panhante para gestantes e puér-
peras da entrada na maternidade 

até a alta hospitalar.
Entre os mais importantes 

projetos de lei em tramitação, es-
tão a Política Estadual de Prote-
ção e Atenção Integral aos Ór-
fãos do Feminicídio; a destinação 
de parte do Fundo Penitenciário a 
vítimas de violência doméstica; a 
criação do Fundo dos direitos das 
mulheres; a proibição do corte de 
luz, água, gás e telefonia na casa 
de mulheres com medida proteti-
va e a criação de casas regionali-
zadas de acolhimento para abrigo 
e proteção de mulheres. “Projetos 
de lei elaborados por homens para 
beneficiar mulheres são importan-
tes, mas projetos feitos por mulhe-
res, têm mais sensibilidade e, por 
que não dizer, são mais humanos 
mesmo. Claro que muitas das ma-
térias aprovadas foram apresenta-
das por parlamentares homens ou 
em pareceria com eles”, reflete a 
deputada.

Procuradoria Especial da Mulher: Legislações eficazes no 
combate à violência

Legislativo lourenciano elege quarto 
presidente da atual legislatura
Se cumprido um combinado, presidência mudará novamente em 2024. Serão cinco nomes na mesma 
legislatura. Ao longo da história essa será a maior alternância de presidência numa mesma legislatura

DivulgAção

Regimento da Casa prevê mandatos de dois anos
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Bancos de sangue
Se você é doador de sangue, ou tem vontade de desen-

volver uma ação de ajuda social, a hora é agora. Os bancos 
de sangue de todo o Paraná precisam de doações para o es-
toque neste fim de ano. Em todo o estado, são 23 unidades 
do Centro de Hematologia e Hemoterapia do Paraná (He-
mepar). Nesta semana, elas abrem normalmente até o sába-
do (31). Para doar, é preciso agendar um horário, procedi-
mento direto pela internet no site agendamento.pr.gov.br.

MEC antecipa
O Ministério da Educação (MEC) antecipou os calen-

dários de inscrições para os primeiros processos seletivos 
do Sistema de Seleção Unificada (Sisu), do Programa Uni-
versidade para Todos (Prouni) e do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). Segundo a pasta, os editais com 
o número de vagas serão publicados em janeiro de 2023.

Energia solar
Uma tendência que vem crescendo a cada período no 

Brasil é a adoção de painel voltaicos, tanto em áreas urba-
nas como rural. Isso porque, a média de economia, quan-
do se utiliza a energia solar em substituição à elétrica, 
chega a 90%. É o que indica uma estimativa da Associa-
ção Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica (Absolar). O 
setor, que vem crescendo muito no Brasil, já ocupa o 3º 
lugar em geração de energia, perdendo apenas para eóli-
ca e das hidroelétricas.

Cooperativismo
A Castrolanda Cooperativa Agroindustrial alcançou, 

neste mês de dezembro, uma marca inédita em movimen-
tação financeira. Pela primeira vez em sua história, atingiu 
R$ 7 bilhões de faturamento em 2022, o maior volume de 
movimentação financeira de sua história de mais de sete 
décadas. O número consolida a Castrolanda como a maior 
empresa nascida e sediada na região dos Campos Gerais.

Marcos Brasil lá
O suplente de deputado federal pelo Paraná, Marco Bra-

sil (PP), assumiu uma cadeira na Câmara dos Deputados. Ele 
entrou na vaga aberta por Ricardo Barros (PP), após o par-
lamentar reeleito ser anunciado como secretário de Indús-
tria, Comércio e Serviços do governo Ratinho Junior (PSD).

Nova tela
A Arteris Litoral Sul informa que finalizou a obra de 

instalação do telamento dinâmico para contenção de en-
costa atingida pelas fortes chuvas no fim do último mês, 
no km 668,7, em Guaratuba, no Paraná. O dispositivo traz 
mais segurança aos usuários no trecho e permite uma 
melhor operação da rodovia, reduzindo a necessidade de 
bloqueios em caso de chuvas intensas.

Preço do gás
A nova alíquota do ICMS para o gás de cozinha, de-

finida pelos estados na última sexta-feira (23), vai elevar 
em até R$ 7,51 o preço do botijão de 13 quilos, produto 
que tem grande peso no orçamento das famílias de menor 
renda. A alta será superior a R$ 5 por botijão, que hoje 
custa, em média, R$ 108,73

Usina a venda
A Companhia Paranaense de Energia (Copel) anun-

ciou a intenção de vender a Usina Elétrica a Gás de Arau-
cária (UEGA), na Região Metropolitana de Curitiba. A em-
presa possui participação direta e indireta de 81,2% no 
capital social da usina. O documento que oficializa a in-
tenção é da última quinta-feira (22) e é obrigatório pela 
legislação brasileira em processos de privatização.

Paraná capta R$ 5,4 bi
O equilíbrio fiscal, as contas em dia e o status de bom 

pagador garantido pela Secretaria do Tesouro Nacional 
deram ao Paraná ao longo de quatro anos a condição de 
captar recursos nacionais e internacionais vantajosos 
para financiar o desenvolvimento de programas de infra-
estrutura e modernização da gestão. Desde 2019 foram 
captados, ou estão em fase final, cerca de R$ 5,4 bilhões.

Almoxarife
Assistente administrativo

Auxiliar financeiro
Costureira em geral

Mecânico de automóveis
Mecânico de refrigeração

Motorista entregador
Operador de caixa

Zeladora
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O Setor de Imunização 
da Secretaria de Saúde de 
Pato Branco mantém até a 
quinta-feira (29), o crono-
grama de aplicação de doses 
de reforço (terceira e quarta 
dose) contra a covid-19.

De acordo com a pro-
gramação disponibilizada, 
a terceira dose segue sen-
do aplicada a adolescentes 
de 12 anos completos a 17 
anos completos, que recebe-
ram a segunda dose há qua-
tro meses, também a popu-
lação acima de 18 meses 
com um intervalo de pelo 
menos quatro meses da se-
gunda dose e gestantes e 
puérperas com esquema 
completo há também qua-
tro meses.

A vacinação está dispo-
nível nas salas de vacina dos 
bairros das 8 às 11h, e das 
13h às 16h e na sala de Va-
cina Central, das 7h30 às 
17h30.

Nestes mesmos locais e 
horários também estão sen-
do aplicadas as segundas 
doses de reforço, também 

chamada de quarta dose. 
Ela está disponível para 

pessoas com mais de 18 
anos, que receberam a pri-
meiro reforço há quatro me-
ses, trabalhadores de saúde 
que já receberam o primei-
ro reforço e imunossuprimi-
dos acima de 12 anos, que já 
receberam a dose adicional.

Repescagem
Também está disponível 

na quinta-feira (29) a dose 
de repescagem para crian-
ças de 5 anos completos a 
11 ano; adolescentes; adul-
tos e idosos.

A recomendação é de 
que a aplicação seja feita em 
30 dias do intervalo do diag-
nóstico de covid-19 e de sin-
tomas respiratórios.

Nestes casos, a aplica-
ção do imunizante somente 
vai acontecer na sala de Vaci-
na Central, das 7h30 às 17h.

O Setor de Imunização 
também alerta que imuni-
zantes Pfizer Baby somente 
estão sendo aplicados com 
agendamento, e por não ha-
ver doses disponíveis no 
momento, existe uma fila de 
espera.

Mantido cronograma de vacinação contra covid até o dia 29

Redação com Assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Nos últimos dias, foi re-
passada a denúncia ao se-
cretário de Meio Ambiente 
de Pato Branco, Vitor Debas-
tiani de que construções es-
tão descartando inadequa-
damente resíduos de obras 
em bueiros.

Segundo o secretário, a 
responsabilidade de fiscali-
zação é da Secretaria de En-
genharia e Obras, uma vez 
que é a pasta que emite os 
alvarás para as construções. 
No entanto, Debastiani afir-
ma que compete a sua se-
cretaria repassar a situação 
ao Instituto Água e Terra 
(IAT), e isso deve ocorrer 
tão logo o órgão ambiental 
estadual retome as ativida-
des no início de 2023, para 
ver quais providências am-
bientais serão adotadas re-
ferente a crimes desta na-
tureza, uma vez que, ao ser 
jogado nas galerias, esses 
resíduos acabam por parar 
em rios consequentemente.

Debastiani comenta ain-
da que a denúncia que che-
gou diretamente a ele, é de 
uma prática na área central 
de Pato Branco, contudo, ele 

afirma que esta é uma práti-
ca realizada em diversas re-
giões da cidade.

“Constatamos que está 
sendo destinado indevida-
mente a água de lavagem, 
resto de cimento, que aca-
bam por formar uma crosta 
nos bueiros, que acaba por 
impedira a vasão correta 
dos bueiros em dias de chu-
va”, contextualiza o secretá-
rio completando, “além de 
prejudicar obstruindo as re-
des pluviais, o meio ambien-
te é diretamente afetado. 
Precisamos que as pessoas 
estejam cientes da impor-
tância de manter essa dre-
nagem acontecendo de for-
ma integral.”

Ainda, é essencial aten-
tar ao descarte de lixo e 
demais resíduos em vias 
públicas, que também é res-
ponsável pelo entupimen-
to dos bueiros e atrapalha o 
curso da água pelas galerias. 

Debastiani lembra que o 
Município em vigência o con-
trato com uma empresa que 
realiza o trabalho de limpeza 
dos bueiros, porém, destaca 
a importância da conscien-
tização da população para 
que os dejetos não sejam jo-
gados inapropriadamente. 

Os bueiros são mecanis-
mos primordiais para o es-
coamento ideal da água das 
chuvas, em especial nas épo-
cas de maior precipitação. O 
Município vem recebendo 
denúncias em relação a des-
cartes inadequados de resí-
duos de obras. Parte dessas 

queixas relatam o compro-
metimento de bueiros.

É importante que a po-
pulação se conscientize que 
o descarte irregular de ma-
teriais na rede pluvial pode 
influenciar nos alagamentos 
e danos à infraestrutura pú-
blica e privada.

Meio Ambiente busca a 
conscientização quanto o descarte 
inapropriado em bueiros

Secretaria 
de Meio 
Ambiente 
deve 
repassar a 
situação 
ao IAT
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Aprovado em 2017, o 

Programa Permanente de 
Educação em Saúde e Con-
trole Reprodutivo de São 
Lourenço do Oeste (SC) re-
aliza a campanha para cas-
tração de cães e gatos des-
de 2018. Em cinco anos, 

cerca de 700 animais já 
foram atendidos, um nú-
mero expressivo que re-
força o compromisso do 
Poder Executivo de pre-
venir doenças e de au-
mentar o tempo de vida, 
sem contar ainda a dimi-
nuição do número de ani-

mais abandonados.
O veterinário da Pre-

feitura, João Marcelo Ino-
cente da Silva, lembra que 
desde o início da campa-
nha até agora houve uma 
grande evolução. “Em 
2018 nós começamos com 
35 castrações e neste ano 
fechamos com 292. Isso 
atendendo as organizações 
que cuidam de animais no 
município e famílias ca-
rentes, por exemplo”. Para 
Inocente da Silva, a popu-

lação comenta que é visí-
vel o menor número de 
animais nas ruas e destaca 
dois pontos importantes: 
bem-estar animal e melho-
ra na saúde pública.

Em 2022, foram aten-
didos animais de rua res-
gatados e abrigados por 
instituições de proteção 
animal, animais comunitá-
rios e os tutelados por fa-
mílias de baixa renda que 
morem no município e que 
estavam inscritas no Ca-
dastro Único para Progra-
mas Sociais (CadÚnico) ou 
famílias que comprovaram 
baixa renda por outros 
meios. Não foram realiza-
das castrações particulares.

Luiz Felipe Panozzo
luiz@diariodosudoeste.com.br

Desde o dia 8 de agos-
to de 2019, quando foi reali-
za a assinatura para Ordem 
de Serviço, pelo governador 
Ratinho Junior, da constru-
ção de uma contenção de 
cheias na bacia do rio Mar-
recas, em Francisco Beltrão, 
já se passaram várias eta-
pas de construção e muitos 
aprendizados com as chuvas 
no decorrer do cronograma 
da obra. É o que afirmou o 
secretário de Planejamento 
do município, Alexandre Pe-
coits, em entrevista concedi-
da a rádio Onda Sul FM. “Ela 
[a chuva] atrapalhou bas-
tante, mas por outro lado, 
ela nos auxiliou a ajustar 
todo o projeto, em questões 
estruturais que precisavam 
ser ajustadas. E principal-
mente entender o efeito que 
essas cheias têm, e através 
dessas informações, foi pos-
sível tirar muito conheci-
mento para dar sequência 
nos trabalhos”.

Histórico
Trabalhos esses que 

contaram, na primeira fase, 
com a construção do túnel 
de 1200 metros em setem-
bro de 2020. Mais de 10 

metros de rochas foram de-
tonados para fazer a liga-
ção do túnel com as obras 
no Rio Marrecas. No plane-
jamento ainda estavam pela 
frente a instalação de uma 
comporta basculante, que 
ocorreu em março de 2021. 
A peça de doze toneladas, 
mede doze metros de lar-
gura por quatro metros de 
altura, e terá por função li-
berar a água na entrada do 
túnel, localizado junto ao 
Parque de Exposições Jai-
me Canet Júnior. O córrego 
Urutago foi interligado ao 
túnel também na metade de 
2021. E a obra complexa, 
segundo o secretário, se-
gue em cronograma lento, 
porém, necessário. “A pre-
visão foi estendida. Devi-
do esses atrasos ocorridos 
nesse ano, ela deve seguir 
até junho de 2023”. O pró-
ximo desafio, que continua 
em fase de construção e ini-
ciou em agosto de 2022, é 
o canal de interligação en-
tre o rio Marrecas e o canal 
de desvio, que já está aber-
to e tem mais de 600 me-
tros. Atualmente a obra se 
encontra em fase conclusi-
va e mesmo não terminada, 
Alexandre afirma que ela já 
evita transtornos com chu-
vas maiores, como pôde se 

observar no decorrer des-
se ano. “Tirando a parte da 
intercessão do Rio Marre-
cas com o Urutago - que es-
tava totalmente bloquea-
do pela secadeira, colocada 
para evitar que as águas do 
Rio invadissem o Córrego - 
emergencialmente foi aber-
to um buraco mínimo para 
água passar, nós estimamos 
que 20% do canal foi ocupa-

do pelo Marrecas, por cau-
sa da restrição do rio. Che-
gou encher o túnel com 
todo esse volume, porque o 
rio subiu a altos níveis”, ex-
plicou. As regiões que histo-
ricamente eram mais afeta-
das, do bairro Luther King e 
Entre Rios, durante as chu-
vas de 2022, não sofreram 
grandes prejuízos. “Sempre 
se alagava e gerava muitos 

problemas e transtornos. 
Realmente ficou livre des-
se problema nessa ocasião”, 
concluiu Alexandre.

Projetos
Com o objetivo de re-

verter águas do Córrego 
Urutago para o túnel, a obra 
de Contenção de Cheias foi 
planejada com o intuito de 
desviar esse fluxo do rio 

Marrecas. O leito do córre-
go foi rebaixado em mais de 
oito metros para um maior 
escoamento da água do rio 
Marrecas em épocas de for-
tes chuvas. O rio por sua 
vez, será aprofundado e 
alargado para conter a va-
são em chuvas torrenciais, 
registradas com maior fre-
quência nos últimos anos. A 
comporta basculante do tú-
nel será responsável por or-
ganizar o fluxo das águas, 
sendo que o túnel, terá ca-
pacidade de vazão de 285 
metros cúbicos por segun-
do, ou seja, 85% da vazão 
máxima do Marrecas. Os in-
vestimentos iniciais, através 
de convênio firmado com 
o Governo do Estado ainda 
em 2017, eram de R$ 46 
milhões. Com as obras pe-
riféricas necessárias, como 
retirada de antigas e cons-
trução de novas pontes, a 
obra passará dos R$ 50 mi-
lhões. O projeto futuro, após 
entrega do sistema de con-
tenção, é a criação de uma 
área de lazer, como um par-
que linear, que faz parte da 
contrapartida do municí-
pio de Francisco Beltrão no 
convênio assinado através 
do Instituto de Água e Ter-
ra (IAT), com o Governo do 
Estado.

Fortes chuvas foram um dos motivos para atraso no cronograma

Obra da Contenção de Cheias em Francisco Beltrão 
será entregue em 2023

Divulgação

Em cinco anos, campanha de castração atendeu cerca de 700 animais

arquivo assessoria PMFB

Programa foi 
aprovado em 2017
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O ano de 2022  está  finalizando 
e estamos de passagem para o ano de 
2023. Para os cristãos, uma semana 
após a celebração do Natal inicia um 
novo ano. Nos dois casos, é inevitável 
não pensar na esperança que ambos 
trazem.  Sem  dúvida,  para  o  Cristia-
nismo,  o Natal  é uma data mais  im-
portante que a celebração de virada 
de ano, uma vez que na primeira está 
simbolizada a vinda do Messias pro-
metido, ou seja, aquele no qual se rea-
liza plenamente o plano divino para a 
humanidade, e no qual se tem o cum-
primento da promessa dada no Anti-
go Testamento. Dessa forma, o nasci-
mento  de  Jesus  remete  à  esperança 
de que, se Deus cumpriu sua promes-
sa, enviando o Salvador e ressuscitan-
do-o  dentre  os  mortos,  ele  também 
há de cumprir sua promessa do sur-
gimento de um novo céu e uma nova 
terra, nos quais a morte já não mais 
existirá, pois foi vencida pela vida.

Com isso em mente, o nascimen-
to  do  Salvador  deve  nos  interpelar, 
como cristãos, para a forma como ve-
mos  o  nascimento  de  um novo  ano. 
É  comum  esperarmos  que  o  novo 
ano  seja  pleno  e mais  cheio  de  rea-
lizações do que o ano que passou. É 
a  esperança de que possamos  supe-
rar a pandemia, o que nos faz ansiar 
por sua rápida chegada e programar 
metas para as diversas tarefas do ano 
vindouro. Contudo,  algo que precisa 
ficar claro para nós é que a esperan-
ça, sem ação, não passa de espera e, 
com isso, não gera os frutos que de-
sejamos colher. Da mesma forma que 
o nascimento de Jesus, nos rememo-
ra o plano de Deus para a humanida-
de e, nesse sentido, nos instiga à luta 
em favor dos excluídos da nossa so-

ciedade,  assim,  também,  a  chegada 
do novo ano deve nos fazer  lembrar 
que  outros  365  dias  nos  são  dados 
para  que  possamos  nos  engajar  na 
promoção  de  um mundo mais  justo 
e que se importe mais com os outros.

Em uma sociedade na qual o in-
dividualismo  é  marca  registrada,  a 
entrega  amorosa  de  um  Filho,  as-
sim como a entrega amorosa de no-
vos 365 dias,  deve  fazer  com que o 
Cristianismo atual repense seu papel 
e se mostre como uma religião que se 
importa com a humanidade e com os 
excluídos. A entrega em prol dos ou-
tros, a exemplo do Filho que nos foi 
dado,  deve  ser  a marca de um Cris-
tianismo  que  se  deseja  encarnado  e 
seguidor do exemplo de Jesus Cristo.

Com isso em mente, o cristão se 
mostrará  como  aquele  que  não  se 
conforma  com  o  sistema  mundano 
de acúmulo de riquezas, com o indivi-
dualismo e o esquecimento dos mais 
frágeis, e, em consequência da fé no 
Menino que nos foi dado, se mostra-
rá como entrega às causas dos exclu-
ídos  e marginalizados  da  sociedade, 
lembrando-se que o menino que nos 
nasceu, nasceu em uma manjedoura, 
excluído das casas, por não haver lu-
gar nelas, e que sua vida sempre se 
passou entre os pobres na luta pelos 
excluídos da sociedade de seu tempo.

Pe. Lino Baggio, SAC
Vigário na Paróquia São Roque – 
Coronel Vivida

Como até ateu se anima em véspera de 
feriado  religioso,  o Natal  foi  de  festa  para 
todo mundo. Tem quem goste da decoração 
nas cidades, dos presentes, da comida, e aos 
que preferem emoções fortes, têm ainda as 
reuniões familiares, que esse ano estiveram 
mais vazias porque muito “tio do pavê” pas-
sou a ceia nos quarteis. Já para o pessoal da 
confusão,  nunca  falta  assunto:  pode-se  es-
colher entre os crimes cometidos em nome 
das  religiões,  debates  sobre  a  impossibili-
dade de Jesus ter nascido loiro ou simples-
mente, falar sobre política. 

É  por  essas  e  outras  que  existem  te-
mas amenos, como o tal “bom velhinho”, de 
roupa vermelha, barba e da árvore decora-
da com uma estrela no topo. Trata-se de um 
“senhorzinho”  que  não  tem  problema  com 
grandes multinacionais, como a Coca Cola, 
que inclusive é de onde vem as cores da sua 
roupa. Mas com tanta gente por aí, como é 
que  ele não  se  esquece de ninguém? Para 
espanto de muitos, “seja rico ou seja pobre, 

o velhinho sempre vem”! Eis o tipo de assun-
to que até funciona nas ceias. Porém, se teve 
muito tio ausente, não falta “primo do pavê” 
para falar que, ”na capital do Rio Grande do 
Norte,  todas  as  árvores  são  de  Natal”,  ou 
para protesto dos antipetistas, que o “bom 
velhinho” tem mesmo barba branca, mas é 
nordestino e se chama Lula.

Presentes trocados
Enquanto  todo  mundo  repara  no  ver-

melho, o Brasil teve apenas o Noel... Rosa. E 
nas festas de fim de ano, todos ficam como 
naquele  samba:  “com  que  roupa  eu  vou”? 
Então, é com a troca dos presentes de Na-
tal que se inicia a semana mais estranha do 
ano, em que “todo dia parece terça-feira”. 

Enquanto uns vão pessoalmente nas lo-
jas,  outros  preferem  a  troca  pela  internet. 
Aí, sobra para o pessoal das entregas, como 
em Belo Horizonte, Minas Gerais, onde um 
motociclista fez tanto “randandan” que aca-
bou levando um tiro de raspão na cabeça. E 

quando se acha que apenas um deles inco-
moda, imagine como está sendo em Terezi-
na, Piauí, onde os motoqueiros fazem “role-
zinhos” pelos bairros, incluindo acrobacias e 
barulheira. Nisso tudo, ninguém sabe se era 
problema  no  trenó  ou  nas  renas, mas  um 
Papai Noel foi multado por andar de moto, 
usando só uma touca. Além de não ter habi-
litação e capacete, acabou preso após per-
seguição pelas ruas de Boa Vista, Roraima. 
Sendo  assim,  daí  para  frente,  as  entregas 
de presentes precisaram de ajudantes. Tal-
vez  seja  o  caso  do  vice-prefeito,  Henrique 
do Paraíso  (Republicanos), de Sumaré, São 
Paulo, que teve a “brilhante” ideia de distri-
buir garrafas de cachaça para a população. 
E para exemplificar como esse país produz 
memes e notícias malucas aos montes, em 
Americana,  interior  paulista,  um  casal  en-
trou em uma casa e roubou... um cachorro 
Pit  Bull!  Ao menos  eles  não  tem preguiça, 
assim como o homem que viralizou por pes-
car  nas  ruas  alagadas  de  Camboriú,  Santa 

Catarina. Para quem estava na esperança de 
conseguir uns camarões, pegou muita bara-
ta, um ou outro rato e, vá lá, alguns peixes.

Enfim, é o povo dando o seu jeito nes-
se país cheio de causos. Na política,  fica o 
aprendizado  de  que,  ruim  é  o  uso  do  go-
verno  para  fins  eleitoreiros,  independente 
do partido no poder. Para a esquerda, mui-
ta calma e sabedoria para não se perder na 
euforia e, para a direita, fica a lição de que 
auxílios sociais são necessários, podendo in-
clusive  ajudar  a  economia.  Caso  esta  lição 
seja ignorada, em 2026, vai ter mais paró-
dia com música da cantora Simone, e aí não 
adianta chorar: “o ano termina e Inácio ou-
tra vez”.

Fernando Ringel
Professor e comunicador

Natal e Ano Novo

artigo
O bom velhinho

Parque do Alvorecer, um dos pontos de lazer urbano de Pato Branco

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB



Você está predisposto a ter um epi-
sódio amoroso neste dia, que lhe 
dará no futuro muitos aborrecimen-
tos. Cuide da saúde, da sua reputa-
ção e não faça novos negócios. Não 
discuta com os familiares e também 
procure falar menos e ouvir mais, 
principalmente os conselhos oriun-
dos de pessoas mais velhas.

Devido ao bom aspecto dos as-
tros em seu horóscopo hoje, pode-
rá progredir bastante, profi ssional 
e socialmente. Lucrará no comér-
cio de livros e material de ensino 
de modo geral. Êxito romântico e 
paz familiar.

Viver em paz e sem perturbação será 
muito importante agora. Para que 
tudo isso aconteça, evite participar 
de intrigas e rivalidades com quem 
quer que seja. Não deixe que o de-
sânimo torne as coisas mais difíceis 
para você.

Dia negativo para os negócios, para 
tratar de assuntos jurídicos e mu-
danças. Neutro para os casos sen-
timentais. Cuide da saúde e previ-
na-se contra acidentes. O dia está 
neutro para o amor. Acautele-se 
contra a inquietude e a impaciência.

Procure manter seu estado de âni-
mo mais calmo e otimista, neste e 
nos próximos dias para que não ve-
nha a sofrer prejuízos e embaraços. 
Êxito nos estudos, pesquisas e exal-
tação psicológica. Neutro para o 
amor.

Suas energias poderão ser empre-
gadas com resultado. No entanto, 
evite assumir compromissos contra 
os seus interesses, mesmo que seja 
para agradar a alguém. Nesta fase 
do ano você não deve perder um 
só dia para realizar tudo o que hou-
ver de importante.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia dos mais propícios para os rela-
cionamentos sociais e pessoais. Os 
assuntos fi nanceiros, porém, deve-
rão ser tratados amanhã, quando 
suas possibilidades de sucesso se-
rão maiores. Procure um maior en-
tendimento dentro do seu ambien-
te de trabalho.

Excelente infl uência para desenvol-
ver novas atividades de modo geral. 
Aproveite, pois esta e a melhor fase 
para progredir profi ssional, social e 
materialmente. Êxito romântico e 
sentimental. Momento bom para jo-
gar na loteria.

Pense no seu êxito e não dê impor-
tância a impressões negativas. Atra-
vessa o melhor período material do 
ano e poderá progredir muito atra-
vés do próprio esforço. Pessoas ale-
gres e expansivas poderão fazer 
você feliz.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Indícios de excelente contato com 
pessoas mais idosas que você e de 
bom nível fi nanceiro e material. 
Aproveite tal oportunidade para 
tirar proveito. Inteligência clara, e 
forte magnetismo pessoal. A sua 
melhor cor para hoje é o amarelo.

Ótimo lucro na empresa de seu ca-
pital e na compra e venda de ferro, 
aço, metais, cobres e madeiras. Po-
derá se sentir atraído pelas aven-
turas perigosas e extraconjugais, 
mas deverá evitá-las. Encare to-
dos os seus problemas, e procure 
resolver um a um com confi ança.

Ótimo dia para tratar de assun-
tos artísticos. Os bons amigos de-
verão colaborar para a solução de 
seus problemas pessoais. Feliz dia 
no trabalho e no amor. Ultima-
mente, você anda correndo atrás 
de resultados, que não foram se-
meados no passado.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

26°/18°

25°/18°

26°/19°

28°/15°

26°

18°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 96% | 10mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Tertulinho mente para Laura e 

afirma que se concentrará nos ne-
gócios. José e Maruan acham graça 
do comportamento de Timbó com 
os técnicos e engenheiros. Candoca 
procura Floro Borromeu. Deodora e 
Nivalda aparecem para falar com Te-
reza. Laura é obrigada a fechar ne-
gócio com José. Quintilha não deixa 
Cira filmar o encontro entre Tereza e 
Deodora. Xaviera conta para Cando-
ca que foi sequestrada por Pajeú a 
mando de Deodora. Firmino desco-
bre que foi Vespertino quem man-
dou falsificar a certidão de Rivaldo 
Pereira e o confronta. O Coronel se 
surpreende ao saber que Timbó en-
controu petróleo em suas terras.

Travessia
Moretti sugere que Sara es-

teja mancomunada com Débo-
ra para fazer chantagem contra 
ele. Oto explica para Brisa o mo-
tivo de Moretti não querer que o 
funcionário esteja envolvido com 
ela. Ari pede para Guerra não dar 
importância para as anotações da 
caderneta que está em poder do 
empresário. Ari mente para Chia-
ra quando diz que não procurou 
por Brisa. Helô aconselha Guida a 
esfriar a cabeça, e promete indicar 
um advogado para a prima. Ste-
nio repreende Oto por ter dado a 
escritura da casa para Guida. Helô 
aparta a briga entre Guida e Moret-
ti. Brisa e Oto estão viajando.

Cara e Coragem
Jéssica avisa a Duarte do seques-

tro de Lou. Rico se desespera. Lou se 
amedronta com o estado de Renan, 
mas consegue fugir. Rômulo garante 
a Danilo que colocou pessoas para en-
contrar Jonathan. Ítalo, Rico, Moa e Pat 
descobrem uma pista do paradeiro de 
Renan. Regina perde tudo no divórcio 
e tenta falar com Leonardo. Lou conse-
gue chegar para o casamento e todos 
aplaudem os noivos. Regina e Danilo 
recebem intimações para depor. Gus-
tavo se reconcilia com Duarte. Andréa 
convoca Pat e Rebeca para uma reu-
nião com o grupo de mulheres. Dani-
lo e Regina chegam juntos para depor. 
Moa conta para Pat sobre a amizade de 
Rômulo com Danilo. 

VERÃO
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cabeça do

rei (pl.)

Faça 
referência

Aconte-
cimento;

ocor-
rência

Enfeite de
fantasia

de escola
de samba

"Tudo",
na lingua-
gem da
internet

Partici-
pantes de
debates
políticos

O de
cafeína é
alto no

chá-preto

Sensação
frequente
no dor-

minhoco

Escassa
Força Aérea
Brasileira

(sigla)
Bebedeira

(pop.)
Conjunto
de galhos

A forma
do anel

Tolo 
(pop.)

Símbolo do sofri-
mento de Cristo (Rel.)

Vocalista do
Cidade Negra

Ritmo do
hip-hop

Litro, em
inglês

Tempo de-
terminado

Juntar;
agrupar

Nome da
primeira
ferrovia

Empi-
lhado

Ari Toledo,
piadista

Oposto 
de "off"
Título

espanhol

2/on. 3/bad — don — rap. 5/liter — lousa.
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governo 
define 
redução 
de gases 
de efeito 
estufa dos 
combustíveis
Agência Brasil

O presidente Jair Bol-
sonaro aprovou resolu-
ção do Conselho Nacio-
nal de Política Energética 
(CNPE) que define metas 
compulsórias anuais de 
redução de emissões de 
gases causadores do efei-
to estufa para a comer-
cialização de combustí-
veis nos próximos dez 
anos, no âmbito da Polí-
tica Nacional de Biocom-
bustíveis (Renovabio). A 
medida foi publicada on-
tem (27) no Diário Oficial 
da União.

A resolução fixa o va-
lor da meta global para 
o período entre 2023 e 
2032, além dos interva-
los de tolerância. Pela 
2023, as distribuidoras 
terão de adquirir 37,47 
milhões de créditos de 
descarbonização (CBIOs).

Para o período 
2024/2031, não houve 
alteração nas metas que 
já haviam sido estabele-
cidas pelo CNPE em ou-
tubro de 2021, mas hou-
ve adição de valores para 
o ano de 2032, definido 
agora em 99,22 milhões 
de CBIOs.

Redução de 
emissões

Os créditos de des-
carbonização fazem par-
te do programa Renova-
Bio, que determina que 
os distribuidores de com-
bustíveis líquidos têm 
uma meta compulsória 
de redução de emissões 
de gases causadores do 
efeito estufa.

O crédito é emitido 
por produtores e impor-
tadores de biocombus-
tíveis, devidamente cer-
tificados pela Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustí-
veis (ANP).

O volume a ser ad-
quirido pelas distribui-
doras é baseado nas no-
tas fiscais de compra e 
venda dos combustíveis. 
A meta anual de descar-
bonização dessas empre-
sas que vendem combus-
tíveis fósseis é calculada 
pela ANP. Adquirir CBIOs 
é a única forma de atin-
gir as metas. De acordo 
com Ministério de Minas 
e Energia, um CBIO equi-
vale a uma tonelada de 
emissões evitadas, o que 
representa sete árvores 
em termos de captura de 
carbono.

AEN
A Polícia Militar do Pa-

raná (PMPR) fez mais de 2 
milhões de atendimentos 
em todo o Estado pelo te-
lefone 190 durante todo o 
ano de 2022. Ao todo, dia-
riamente, foram 5.751 acio-
namentos ao Centro de Ope-
rações Policiais Militares 
(Copom). Os dados são até o 
começo da semana passada.

O total de atendimentos 
se refere às ligações feitas 
para o 190 e que passaram 
pela Unidade de Resposta 
Audível (URA), uma tecno-
logia implantada na PMPR 
que permite que o cidadão 
interaja com o atendente vir-
tual e seja direcionado para 
um atendimento especiali-
zado em sua necessidade.

Além disso, a URA per-
mite que os atendimentos 
humanizados feitos pelos 

policiais militares sejam es-
pecíficos para situações ur-
gentes ou emergentes e que 
necessitem de resposta ime-
diata.

“É uma tecnologia que 
permite que tanto o cidadão 
quanto o policial militar não 
percam tempo na espera 
ou direcionando um atendi-
mento. Nos casos com maior 
urgência, o policial militar 
já identifica a real necessi-
dade da pessoa que está li-
gando e consegue acionar o 
policiamento de forma mais 
rápida”, disse o responsável 
pelo Copom, major Luciano 
Cordeiro.

O telefone 190 atende 
105 cidades de Curitiba, Re-
gião Metropolitana, Litoral, 
Sul do Paraná e região de 
Loanda (Noroeste). Já nos 
demais municípios, o acio-
namento é direcionado para 

o Batalhão da Polícia Militar 
mais próximo.

APP190 
Já o aplicativo para ce-

lulares APP190 pode ser 
acessado em todo o Para-
ná. Em 2022, já são 64.395 
acionamentos, uma média 
de 176 por dia. A platafor-
ma possibilita, além do acio-
namento, o envio de fotos, 
áudios e vídeos facilitando, 
inclusive, a ação policial na 
ocorrência.

“O aplicativo já está 
sendo bastante utilizado 
pela população e possibilita 
um detalhamento maior das 
ocorrências, além da con-
versa entre o solicitante e 
o policial militar antes, du-
rante e depois que o chama-
mento foi finalizado”, afirma 

o major. “A gente pede que 
as pessoas já tenham o apli-
cativo instalado no celular, 
pois, se deixar para baixar 
quando for precisar, terá 
que fazer um cadastro. En-
tão, baixar e já ter no apa-
relho facilita o acionamento 
da PMPR”.

Principais 
ocorrências  

Ao longo de todo o ano 
de 2022, a ocorrência mais 
registrada, tanto nas liga-
ções quanto pelo APP190, 
foi perturbação do sossego, 
com 160.939 acionamen-
tos, seguida de violência 
doméstica (52.546), ame-
aça (31.101), lesão corpo-
ral (11.450), furto (9.601) e 
roubo (9.133).

Trotes
Com a implementação 

da URA, a quantidade de tro-
tes para o telefone 190 caiu 
consideravelmente, mas 
ainda acontece. Neste ano, 
foram mais de 20 mil tro-
tes, que não apenas ocupam 
a linha mas também preju-
dicam a atuação policial.

“Um trote significa uma 
ocorrência aberta e con-
sequentemente o envio de 
uma viatura, e aí a viatura 
deixa de atender uma ocor-
rência que realmente existe 
e precisa do apoio policial. 
Já reduzimos muito, mas as 
pessoas também precisam 
entender que o 190 é um 
trabalho que exige serieda-
de e responsabilidade do ci-
dadão e da Polícia Militar”, 
afirma o major.

Telefone 190 da PM atendeu a mais de 2 milhões de chamados

O telefone 190 atende 105 cidades de Curitiba, Região 
Metropolitana, Litoral, Sul do Paraná e região de Loanda
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Com três animais com-
pondo o efetivo do Núcleo 
de Operações com Cães 
(NOC) a base de Pato Bran-
co apresentou nessa terça-
-feira (27), os resultados de 
2022, que compreendem 
desde apreensões de entor-
pecentes e armas, além de 
prisões.

De acordo com o NOC, 
as ações se concentraram 
em Pato Branco e região, 
contudo, também foram 
realizados suportes em 
outras regiões do estado e 
em menor número fora do 
Paraná.

“Esses resultados co-
locam o NOC Pato Branco 
como a unidade canina da 
Polícia Civil que mais apre-

endeu drogas e prendeu 
pessoas nos últimos três 
anos consecutivos”, afirma 
o comunicado disponibili-
zado à imprensa.

Além destes resulta-
dos de campo, ao NOC de 
Pato Branco em 2022, pas-
sou a ter um dos operado-
res cinotécnicos (condutor 
de cães policiais) creden-
ciado junto ao Ministério 
da Justiça e Segurança Pú-
blica (MJSP), como Instru-
tor Cinotécnico, tendo este 
ministrado cursos na área 
de cães farejadores para 
mais de 50 policiais de 
nove estados, demonstran-
do assim quão referencial 
é o trabalho de cães rea-
lizado no NOC Pato Bran-
co, tornando nossa cidade 
também referência nesta   
questão.

SeSp

NOC de Pato Branco divulga os 
resultados de 2022

Entre as 
conquistas 

de 2022, ao 
credenciamento 
de um condutor 

junto ao MJSP

Divulgação
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Pato 
Futsal abre 
inscrições 
para peneirão
Redação
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O Pato Futsal abriu as inscrições 
para o Peneirão das categorias de base. 
Atual campeão da Copa do Brasil e da 
Copa Paraná, o Pato inicia a temporada 
2023 também com o foco na formação 
e lapidação de jovens talentos. As penei-
ras serão realizadas para as categorias 
Sub-15, Sub-17 e Sub-20, atletas nasci-
dos entre 2003 e 2008.

Os testes começam com a categoria 
Sub-15 no dia 13 de janeiro, sexta-fei-
ra, às 9h. Já a peneira da categoria Sub-
17 será no sábado, dia 14 de janeiro, no 
mesmo horário, enquanto a peneira do 
Sub-20 será no domingo, 15 de janeiro, 
também com início previsto para as 9h.

As atividades estão programadas 
para o Ginásio Dolivar Lavarda, em Pato 
Branco, sob a análise dos professores 
Pedro Garcia, Crystiano Siqueira e Fa-
biano Seixas.

Cronograma
Sub-15 - nascidos em 2007 e 2008;
Sexta-feira (13 de janeiro de 2023)
1ª Etapa Seletiva: 9h às 12h
2ª Etapa Seletiva: 14h às 18h

Sub-17 - nascidos em 2006 e 2007;
Sábado (14 de janeiro de 2023)
1ª Etapa Seletiva: 9h às 12h
2ª Etapa Seletiva: 14h às 18h
Sub-20 – nascidos em 2003 e 2004;

Sábado (15 de janeiro de 2023)
1ª Etapa Seletiva: 9h às 12h
2ª Etapa Seletiva: 14h às 18h

Inscrições
As inscrições são feitas 

exclusivamente pelo formulário 
disponível no site do Pato Futsal e 

de forma online.

Documentos obrigatórios 
para o teste

RG
Autorização dos pais ou 

responsável

O que levar nos testes
Camisa, calção e meião

Tênis de futsal
Caneleiras

Redação
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O ano de 2022 foi repleto de oportu-
nidades e desafios para o Centro Integrado 
Para o Desenvolvimento do Esporte Amador 
Lavarda Esportes, conhecido também por 
Pato Futsal.

O time adulto do clube participou de 
quatro competições ao longo da temporada, 
sendo elas a Série Ouro do Futsal Paranaen-
se, onde o time ficou na sexta posição; a Liga 
Nacional de Futsal, onde ficaram em sétimo 

lugar; a Copa do Brasil, onde conquistaram 
o título inédito e se tornaram campeões; e a 
Copa Paraná primeira edição, onde também 
foram campeões.

Nas categorias de base, o Pato Futsal 
disputou o campeonato PR Sub, onde foram 
campeões e o sub 20, onde conquistaram o 
quarto lugar. “Lembramos que o sub 20 foi 
o que jogou a Copa Paraná até a semifinal, 
mesclando com jogadores da equipe adul-
ta”, aponta o presidente do Pato Futsal, Gio-
vane Geron.                                                                                    

O time ainda ficou em terceiro lugar na 
disputa pela Copa Mundo Futsal, na cida-
de de Maracaju – MS. A equipe sub 17 tam-
bém esteve presente na Copa Mundo Futsal, 
“porém, por ser o primeiro ano da base no 
sub 17, não fomos muito bem, mas claro, foi 
uma experiência fantástica para os atletas 
da categoria”, destaca o presidente.

Geron afirma que “apesar do elenco 
adulto montado nesse ano ter permanecido 
apenas o atleta Andrezinho, nós da direto-
ria temos como positivo nosso desempenho 
em 2022”.

“Sabemos que podíamos ter ido mais 
além, mas foram muitos jogos, isso pesa 

também e, graças a nossas categorias de 
base, podemos obter resultados muito 
bons”, destaca o presidente.

Destaque do time, o técnico Lacerda foi 
apontado por Geron como destaque por sa-
ber como fazer os atletas renderem o que 
podem, sendo um profissional que se iden-
tifica muito com o Pato Futsal. O presiden-
te também destacou os grandes atletas que 
passaram pelo time.

Ano novo
Para 2023, Geron afirma ter novida-

des para o time, com a chegada de atletas 
como Danilo Baron e Djony. “Estamos de fé-
rias nestes dias, mas já planejando o novo 
ano, com patrocinadores já fechados. Orga-
nizamos as casas dos novos atletas que es-
tão por vir”, comenta.

Para o próximo ano, o presidente afir-
ma que o time participará da Série Ouro 
do Paranaense, Super Copa, Copa Sul, Copa 
Paraná, Copa do Brasil e tentará a Taça 
Brasil, além das categorias de base do Pa-
ranaense. “Temos plena convicção que te-
remos coisas boas para comemorar em 
2023”, conclui.  

Presidente do Pato Futsal faz resumo sobre 2022

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

São Paulo realizará, no próximo sába-
do (31), a prova de rua mais conhecida da 
América Latina, conhecida como Corrida In-
ternacional de São Silvestre. A competição 
conta, nesse ano, com 32 mil inscritos e mo-
vimentará a cidade com participantes de di-
versos estados e países.

Representando Pato Branco, as amigas 
Jocelaine Formaio, Jéssica Soares da Silva e 
Juceli Veronezi participarão pela primeira 
vez da prova.

Jocelaine afirma que ao longo de 2022 
já correu 12 provas de diversas distâncias, 
sendo a última a Meia Maratona de Jurerê 
Internacional em Florianópolis.

“Faz 4 anos que corro, começou como 
uma terapia após a morte do meu pai e 
agora tenho a corrida como um esporte 
que pratico diariamente com fortalecimen-
to e planilha de corrida semanalmente”, co-

menta Jocelaine, que destaca a importância 
de representar a cidade em que nasceram, 
cresceram e vivem até hoje. “Será um orgu-
lho muito grande, ainda mais na maior cor-
rida de rua da América Latina”.

As atletas fazem parte da Associação de 
Corredores de Pato Branco (Acorpato) e de-
vem chegar em São Paulo no dia 29 para 
passear pelos pontos turísticos. As três ami-
gas afirmam que estão ansiosas com a pro-
va e animada pela participação, já que esse 
é “o sonho da maioria dos corredores”.

Segundo Juceli, corredora há 8 anos, 
“colocar a São Silvestre no currículo de cor-
redora faz a diferença e só de cruzar a linha 
de chegada nos faz vencedoras”.

Com 32 mil atletas, Jéssica afirma que 
“é um sentimento de alegria imensurável” e, 
participando de corrida de rua desde 2018, 
já correu em diversos estados. “O que mais 
gosto é a distância de meia maratona (21 
km) e busco me preparar com natação, trei-
no de fortalecimento, além de corrida e ci-

clismo”, conclui.
As três atletas deixaram incerto sobre 

uma participação no próximo ano, pois afir-
mam ter outros objetivos e lugares para co-
nhecer correndo.

A corrida
Em sua 97ª edição, a Corrida de São Silves-

tre acontece anualmente no dia 31 de dezem-
bro e conta, em 2022, com 32 mil inscritos. 
O preparo para o evento iniciou na terça-fei-
ra (27), com a entrega de kits aos participan-
tes, o que deve ser realizado até o sábado 
(30), no Palácio das Convenções do Anhembi.

O cronograma de largadas terá início a 
partir das 7h25 do sábado (31), com a saí-
da da categoria dos cadeirantes. Em segui-
da, será a vez da elite feminina, a partir das 
7h40 e a elite masculina às 8h05

A largada acontecerá na Avenida Pau-
lista, próximo ao n° 2084 e a chegada será 
na Avenida Paulista, na altura do n° 900, em 
frente ao Edifício Cásper Líbero. 

Pato-branquenses vão participar 
da São Silvestre

 RODinei SAnTOS

As três 
competidoras 
participarão da 
São Silvestre pela 
primeira vez 


	A1
	A2
	A3
	A4
	A5
	A6
	A7
	A8

